

LA VOZ

SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes 0'25 ptas.; un trimestre 0'75 id.—EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un semestre 2 ptas.; un año 4 id.

PAGO ADELANTADO.

ADVERTENCIAS

No se devuelven los originales ni se admiten sin la firma y señas especificadas del autor.

Se publicarán los trabajos que lo merezcan y de ellos responderán sus autores, los cuales pueden emplear pseudónimo.

La correspondencia administrativa dirigida al administrador y la demás á la Redacción. Los trabajos y anuncios se enviarán siete días antes de la salida del número.

Redacción y Administración: Aurelio Nicolás Pinto, Colón, casa de T. Torres, Béjar.

AVISO

Se ruega á los suscriptores de fuera de esta ciudad que remitan el importe de las suscripciones con la mayor brevedad, pudiendo hacerlo en Libranzas de la Prensa ó Letras del Giro Mutuo y en último caso en sellos de 0'15 ptas.

EL CACIQUISMO EN BÉJAR

EL CASO DE LAGUNILLA

Es cosa ya sabida que lo que más daño hace á los pueblos es el temido cacique, dueño y señor de los infelices moradores de una comarca. El es el que nombra alcaldes y diputados; él es el que dispone de la vida, de la hacienda y hasta del honor de una familia. Desdichado aquel que no acate sus órdenes, porque le peligrará la existencia.

En las comarcas en que el cacique impera, los pueblos arrastran una existencia pobre y lánguida, y sus habitantes están embrutecidos.

Mucha gente se pregunta: Si impera ahora, por ejemplo, el partido liberal ¿cómo no expulsa y reduce á la impotencia á los caciques conservadores, á los caciques integristas, etc? Y cuando está en el poder el partido conservador ¿por qué no ataja á los caciques liberales? De este modo no habría tantos y no serían tan tiranos, se responden.

Una razón tienen todas las fracciones monárquicas para no molestar á los caciques de cualquier otro bando del mismo régimen y es que éstos son los que sostienen la monarquía. Como los pueblos

están cansados de pagar tanto tributo al odioso régimen hoy existente y de tener que servir al cacique del pueblo, como si fueran verdaderos siervos, y como entre unas cosas y otras el labrador y todo el que trabaja, se arruinan con las socaliñas de la monarquía y del cacique, si los pueblos no estuviesen sujetos al señor de horca y cuchillo, conocido con el nombre tan vulgar antes citado, que emplea la fuerza pública para imperar con mayor desahogo, los citados pueblos se levantarían en masa, se declararían exentos de todas las gabelas que sobre ellos pesan y proclamarían la República, verdadero ensueño en que piensan como medio de salvación.

En general los pueblos pequeños de España, y con especialidad los de esta parte de la península, han estado en situación bastante atrasada y los habitantes acostumbrados al cacique y á la monarquía, sin duda por mirar á estas dos entidades como verdaderas plagas, con las cuales no tienen comparación las de la langosta, la filoxera, etc.

Pero los tiempos progresan y los hombres que quieren mejorar la existencia miserable de los pueblos sometidos al cacicato y algunos se levantan en éstos, rebelándose contra tanta iniquidad y predicando con el ejemplo contra el tirano del pueblo y los jefes del partido republicano en las ciudades van por las aldeas y enseñan á sus moradores el medio de emanciparse y así como antes habían estado los rurales sumidos en un pernicioso marasmo, luego despiertan, al calor del santo ideal de la República y luchan incansables con el cacique hasta que logran reducirle á la impotencia. Este es el mismo caso que ha ocurrido en Aldeaciopreste, que ocurrirá ahora en Lagunilla, en Cespedosa y en otra infinidad de pueblos.

Por ésto se puede comprender por qué se agita y revuelve, como un tigre herido, el beatífico Oliva I, gran cacique de esta región secundado por los caciquillos que tiene esparcidos por los pueblos del partido de Béjar, al ver que su reinado de más de veintisiete años es minado por la base por los valientes republicanos, que ya no reconocen su autoridad en aldeas y comarcas que hasta ahora habían estado sometidas á su tiránico yugo.

Tanto más es su rabia, cuanto más crece el partido republicano, lozano y pujante, en todo el partido, disputándole el terreno palmo á palmo y haciendo que los Ayuntamientos se compongan en su totalidad de republicanos.

Larga es la lista de los atropellos que por su mediación se han cometido con todos los amantes de la Libertad, y de ellos he de ocuparme con la debida extensión y perseverancia, sea ésto para consuelo de dicho señor.

Hoy está sobre el tapete la cuestión de Lagunilla, de vida ó muerte para este pueblo, esencialmente republicano. Venció en él la candidatura republicana en las elecciones de concejales y por ella se iba por fin á emancipar el pueblo. Pero por ésto no podía pasar el «gran cacique» y para ello ha formulado una infinidad de cargos (todos perfectamente injustos) para que á todo trance no tomen posesión de su cargo en el Ayuntamiento dos de los nuevos concejales, cuyos nombres son don Eleuterio Gallardo y don Juan Hernández. Al saber todo esto los vecinos de Lagunilla se han excitado en sumo grado y están dispuestos á todo para que los dos concejales tomen posesión de sus cargos.

Nombraron los valientes republicanos del pueblo una comisión, compuesta de don Eusebio Garrido Martín y don Agustín Torres,

la cual se encuentra en Madrid, practicando gestiones para que no se consume el proyectado atropello. Han visitado á las personalidades de nuestro partido y vergüenza da el decir que en casi todos nuestros primates han encontrado muchas palabras pero con hechos solo ha respondido nuestro querido amigo y correligionario señor Rodrigo Soriano.

Solo se nos ocurre un comentario: ¿Acertaron Silvela y Maura al hablar de cierto personaje, en cierta ocasión en el Congreso? Gracias á que en nuestro partido tenemos á Lerroux, Rodrigo Soriano, Costa, Nicolás Estévanez y al directorio de las «Juventudes Republicanas» ¡El coco de los monárquicos!

El «gran cacique» no pasa por el menor defectillo que tenga algún correligionario nuestro, pero en cambio tenemos en Aldeacipreste (pueblo ya libre y en el cual está triunfante nuestro partido) que el secretario del pueblo no llevaba las actas ni las cuentas del municipio desde el mes de Abril hasta ahora, y el dinero... y también era médico y ejercía sin tener título ni conocimientos, como lo demuestran recetas suyas. Por su conducta en el Ayuntamiento ha pedido el nuevo Alcalde don Mariano Garrido que se nombre un delegado especial, encargado de examinar todos los documentos.

¡Qué delicioso sería el régimen de la monarquía si pudiera existir mucho tiempo! La verdad es que se está como en el Paraiso entre: «Casa real, ministros actuales, generales, caciques, curas, monjas, y frailes.»

AURELIO NICOLÁS PINTO.

UN RETO

Á LOS

EMBAUCADORES RELIGIOSOS (1)

En Julio del año pasado me encontré en la calle Mayor de esta ya levítica ciudad, con la procesión de un antiaristocrático fetiche que promueve á risa, apodado virgen del Carmen. No quise torcer mi camino, por creerlo una cobardía, y pasé por entre las dos filas de beatas. Un cura me instó repetidas veces á que me descubriera, á lo cual me negué terminantemente.

(1) Este artículo fue publicado en *La Voz del Cantero*, de Madrid, en su número 96, de 9 de Noviembre de 1905. Le reproducimos gustosos, á petición de su autor, que desea darle la mayor publicidad posible.

Al llegar junto al madero, se alborotó la fanática jauría de las gazmoñas, que me injurió de palabra, habiendo su poquito de escándalo, del cual habría resultado á buen seguro, un conflicto, de ser hombres y no mujeres los que me injuriaron.

Tras mí pasó también por medio de las filas de neas el evangelista Donato Hernández, quien corrió la misma suerte que yo, aunque más extremada.

Transcurridos algunos días, nos demando á juicio el cuervo ensotanado que responde por Ramón Pérez Crespo (a) *Panzadoble*. Por saber que el juez municipal—neorabioso y primo de dos jesuitas de traje no talar, los más grandes fariseos que he conocido, desenmascarados por mí en «LA DINAMITA»—nos había de condenar contra toda justicia y razón, no quise asistir al juicio. Así resultó: Donato fué condenado á dos días de cárcel, cinco pesetas de multa y mitad de las costas. Y yo, por la rebeldía de no haber asistido al juicio, á cinco días de cárcel, cinco pesetas de multa y mitad de costas. Cumpliendo lo cual me hallo actualmente.

Pero satisfechísimo, orgulloso y alegre de mis obras, las cuales estoy cada día más dispuesto á repetir cuantas veces sea preciso. Por eso me encaro con la inmunda caterva de los farsantes de sotana, para decirles: ¿Es así como practicáis las cristianas doctrinas de humildad, mansedumbre y perdón de las injurias?—¿Es cristiano injuriar al que va por la calle sin molestar á ningún ser, por el solo hecho de no querer descubrir su cabeza ante un ídolo?—¿No era Cristo opuesto á toda clase de ídolos?—¿Qué otra cosa si no que ídolos son todos vuestros santos y santas de madera ó yeso?—¿Es cristiano que un cura demande á hombre alguno, piense como quiera, con el firme propósito de que lo envíen á la cárcel?—¿No es esto inquisitorial y despótico?—¿Quería Cristo que su religión se propagara por la violencia ó por la persuasión?—¿Es persuadir demandar como lo hace el cleritáceo *Panzadoble*?—¿No comprende cualquiera, por muy embrutecido que esté, que esas demandas surten el efecto contrario al apetecido, porque irritan y exacerbaban, en lugar de persuadir é intimidar?

Yo me alegro y felicito de todo ese violento proceder á lo *Panzadoble*; pues con él encuentro una nueva ocasión para odiar todas las religiones, y sobre todo la católica, y para hacer decidida pro-

paganda en contra de todas ellas y de los tunantes que se llaman sus ministros.

Conste, por tanto, que ateo convencido era antes de entrar en esta cárcel, ateo convencido soy en ella y, cuando de ella salga, seguiré siéndolo con tanta ó más entereza que antes. Me río y me reiré de vuestros dioses, de vuestros fetiches, de vuestros dogmas, de vuestros ritos y de vuestras demandas.

Y para terminar OS RETO á todos en general, desde el papa hasta el último cura, y en particular al mujeriego *Panzadoble* ó Ramón Pérez Crespo, á un mitin de controversia en la plaza de Béjar. Discutiremos públicamente todos los embustes de vuestra religión, desde la existencia de Dios, que yo niego, hasta si Cristo, negado documentalente por otros, aún en el concepto de hombre, se entendió carnalmente con María de Magdalena. Lo discutiremos todo, todo, incluso si es cristiano que los curas demanden ante los jueces de la tierra, por supuestas irreverencias cometidas contra el supuesto juez del paraiso celestial.

Si sois, como decís, portadores de la luz, representantes del mismo Dios, emisarios de la verdad y escogidos del Espíritu Santo, creed no vacilareis un instante en aceptar mi reto, pues el más bruto de vosotros debe ser, tiene que ser bastante para confundir á un ateo, á un hereje, á un incrédulo, á un blasfemo, á un irreverente como yo.

Sospecho, no obstante, que no aceptareis, porque tengo la experiencia de que vosotros no sabéis hablar más que desde el púlpito, para pobres mujeres bestializadas, para niños deformados por una mala educación, para indiferentes que toman la iglesia por teatro ó prostíbulo, y para mercachifles, hipócritas y simoniacos, como vosotros, que la toman por plaza de mercaderías.

Queda esperando vuestra contestación, pero sentado para no cansarse.

J. M. BLÁZQUEZ DE PEDRO.

Cárcel de Béjar, 20 octubre 1905.

CARTA DE SORIANO

Tenemos la honra de publicar en nuestras columnas una carta que nos dirigió al consejo de redacción el republicano revolucionario señor don Rodrigo Soriano, uno de los pocos políticos honra-

dos e
valie
los n
cos.
publ
á ob
blie
no c
que
com
sus
L
Béja
deci
cam
de l
gun
part
D
ligi
de l
rep
xim
S
les
ma
kon
sus
tos
gob
de
pre
un
sion
gir
ble
cu
nes
nir
co
ge
de
no
pu
ab
en
da
cu
de
co
po
so
e

dos españoles y célebre por sus valientes campañas en contra de los nimorales políticos monárquicos. Es en resumen un héroe, republicano de vergüenza, dispuesto a todo por el triunfo de la República. Por pasar de actualidad ya no damos cuenta del banquete que el pueblo ofreció á Soriano, como testimonio de gratitud por sus campañas en favor de España. Los republicanos del distrito de Béjar deben mostrarse muy agradecidos á él pues fué el que únicamente se tomó interés en el caso de la Aldea, y ahora en el de Lagunilla y en general á todo el partido.

Dice así la carta:

Mis queridos amigos y correligionarios: Mil gracias por su carta de felicitación. ¡Adelante, jóvenes republicanos! El triunfo está próximo.

Salud y República y feliz año les desea su affmo.

R. SORIANO.

CONTRASTES

¿Qué es la República? Es la forma de gobierno en la que un hombre elegido por el pueblo rige sus destinos, siendo todos sus actos censurados si lo merecieren y gobernando un tiempo limitado.

¿Qué es la Monarquía? La forma de gobierno en que el poder supremo está encarnado ó radica en un ser que por derecho de sucesión y *divino*, tiene derecho á regirnos siendo su persona *inviolable* y tanto duran estos derechos, cuanto dura su vida.

La Monarquía invierte 34 millones (pagados en oro) en el sostenimiento de la casa real.

El Presidente de la República con uno solo tiene bastante.

La Monarquía tiene infinidad de generales con el héroe de Santiago de Cuba, en los que emplea una no despreciable parte del presupuesto.

La República prescindiría en absoluto de todos esos héroes.

La Monarquía gasta 80 millones en culto y clero.

La República deja á cada ciudadano en libertad de sustentar el culto que quiera y por lo tanto de pagarle.

Los ministros de la Monarquía con solo un cuarto de hora en el poder cobran 30.000 reales de *cesantía*.

Los de la República cobrarán cuando trabajen.

La Monarquía para defender

sus intereses no los del pueblo, derrama la sangre del desheredado, del que no tiene 1.500 pesetas.

En la República el servicio militar es obligatorio y después será voluntario.

El impuesto de consumos pudiera desaparecer con solo el descubrimiento de la riqueza oculta y con lo que roban los estampilladores que no son solo condes y marqueses como ha dicho en pleno Congreso nuestro diputado señor Nougés.

La República lo aboliría, descubriendo la riqueza oculta y confiscando los bienes á todos los ladrones de levita.

En la Monarquía todo es fraude; en la República como el pueblo se gobierna y no hay nada inviolable, en interés de todos está la buena administración.

Así pudieramos continuar indefinidamente, pero para muestra basta un estampillador.

M. A. D.

NOTAS REGIONALES

Cosas Bejaranas

La mayor parte de los días de la semana pasada, no se han podido organizar las clases en las escuelas de la Corredora por falta de asistencia de niños.

Rogamos al digno presidente de Instrucción se interese en averiguar el motivo, por más que nosotros suponemos obedecerá al pésimo estado en que se hallan los locales; pues á juzgar por varias opiniones, no sirven ni para cuerdas y se están utilizando para centros de enseñanza.

Y los *grandes industriales* dueños de los mismos—los Brochines—cobrando buena renta tan tranquilos.

¿Por qué no se ocupa de este asunto en *El Fusil el caritativo y humanitario Santiaguete*? Aún cuando no sea más que por hacer un favor á su *amigo Gabrielori*.

Bien venido

Se encuentra en Béjar nuestro querido amigo y valiente correligionario señor don Millán Alegre, representante nuestro que ha sido en la Asamblea de Juventudes Republicanas. Un apoyo valioso para nuestra causa en Béjar.

Del Ayuntamiento

La nota de más importancia de la sesión del 23, es la queja que los maestros dan al Ayuntamiento por la escasa asistencia de alumnos á los centros de enseñanza.

Nos produce mucha pena, pues lo principal de los pueblos es su ilustración, para que comprendan el camino que deben seguir sus habitantes y sepan despreciar todo lazo que los malhechores de la patria á cada paso nos tienden.

De Salamanca

Se ha reconstituido el partido republicano en dicha capital, organizándose la «Unión Republicana» siendo su presidente don Hipólito Rodríguez Pinilla.

También se ha organizado la «Juventud Republicana» estando constituidas las dos asociaciones muy sólidamente y con gran entusiasmo.

También en Almagro se ha organizado una «Juventud Republicana» que ya cuenta con gran número de socios. Reciban nuestra más entusiasta felicitación.

Contra el caciquismo

A última hora recibimos la noticia de una consecuencia más del caciquismo.

No hace mucho un republicano, harto ya de tantos atropellos, le dió dos palos en la cabeza á un caciquillo, dejándole mal parado.

Hace tres días el hijo del caciquillo, fiado de su inmunidad, pegó, sin más aviso, un puñetazo á un honrado republicano del pueblo y acto seguido, sin dar tiempo de defenderse á nuestro correligionario, le disparó tres tiros á boca-jarro, que afortunadamente no le hicieron blanco. Al reponerse el republicano, ebrio de furor al ver tanta cobardía, le asestó á su agresor cuatro puñaladas que le causaron la muerte. Triste es que un hombre honrado se pierda por un cacique.

Como verán nuestros lectores, el distrito «está que arde» como vulgarmente se dice y por esta causa están todas las personas influyentes caciquiles con el alma en un hilo.

Dos valiosos compañeros

Ha entrado á formar parte de nuestra redacción don Enrique Salanava, redactor de *El Combate*, de *La Unión*, de Plasencia, de *La Voz de Orán*, etc. etc. Igualmente compartirá desde hoy nuestras rudas tareas periodísticas el joven don Ramón García Benito.

Mercados

El mercado del jueves pasado ha estado animado en grado sumo. Se vendieron chotos, con destino á Candelario, por 1.200 y 1.300 reales. Pesaron unas 24 arrobas. El cerdo estaba de 56 á 61 reales.

BÉJAR.—Est. tip. de S. Sánchez

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Establecimiento Tipográfico

— DE —

Silverio Sánchez Gómez

PLAZUELA DE COMENDADOR.-BEJAR

En esta nueva y ya acreditada imprenta se hace toda clase de trabajos tipográficos, tales como cartas y sobres timbrados, facturas, recibos talonarios, prospectos, circulares, esquelas de defunción, recordatorios, participaciones de enlace tanto en papel como en cartulina, tarjetas de visita, tarjetas-anuncio, y tarjetas-circulares, libramientos, cargarémes, etc. etc.

También se sirven, en comisión, todo género de encuadernaciones.

La persona que visite esta casa quedará complacida del esmero prontitud y economía con que se sirven los encargos.

Tornero

y silletero

JOAQUIN HERNANDEZ

Mansilla

núm. 22

PLANCHADORA

Se plancha toda clase de ropa de señora y caballero á precios económicos.

Nicasia Hernández

Calle del Solano, 33.—BÉJAR

Provincia de _____

Sr. D. _____